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 بسم الله الرحمن الرحيم

 2ملخص النحو م
 الحلقة الأولى إلى الحلقة الثلاثين

 اسم الإشارة:**
 من أنواع  المعرفة 

 هو اسم يعين مسماه بإشارة حسية أو معنوية تعريفه : 

 يعين مسماه : يدل على أنه معرفة لأن النكرة لا تعين مسماها 

 إشارة حسية : هذا كتاب مفيد 

  رأي صائبإشارة معنوية : هذا 

 : ألفاظ الإشارة 

 (ذا )  ما يشار به للمفرد المذكر : .1
o ) ويشار به للعاقل ) مثل ذا رجل 

o ) ولغير العاقل) ذا كتاب 

o  ( تدخل ها التنبيه عليه وهي حرف مبني لا محل لها من الإعراب
 مثل هذا رجل صدوق (

o ... تعرب ذا اسم مبني على السكون في محل 

 :ما يشار به للمفردة المؤنثة .2
 هذي الفتاة تحب والديها \ذي : مثل  (1

بالكسر هذه بني مهذبة  –) بالسكون مثل هذه بنت مهذبة  ذه :  (2
) 

 تي : مثل تيك المرأة مهذبة (3

 بالكسر ته فتاة مهذبة ( –) بالسكون مثل ته فتاة مهذبة  ته :  (4
 تا فتاة مهذبة \تا : مثل  (5

 ذات فتاة مهذبة  \ذات : مثل  (6

 ر :ما يشار به للمثنى المذك .3
ذان : في حالة الرفع مثل ) هذان عالمان جليلان ( )مبني على  (1

 الألف في محل...(

ذين : في حالة النصب والجر مثل ) سلمت على ذين العالمين ( )  (2
 مبني على الياء في محل...(

 ما يشار به للمثنى المؤنث : .4

تان : في حالة الرفع مثل ) هاتان بنتان مؤدبتان ( )يبنى على  (1
 محل رفع...(الألف في 

تين : في حالة النصب والجر مثل ) سلمت علة هاتين البنتين  (2
 ( ) يبنى على الياء في محل ...(

o  تين –تان  –ذين –ملاحظة يوجد قول ثاني في إعراب ) ذان
 عربان إعراب المثنىي( ف

 لكن الأول أشهر
 ما يشار به للجمع بنوعيه : .5

 أولاء :
o  الفائدةللمذكر مثل : هاأولاء الطلاب يحبون 

o للمؤنث مثل : أثنيت على هاأولاء الطالبات 

o ... يعرب مبني على الكسر في محل 

o الأصل أنه يستعمل للعاقل وقد يستعمل لغير العاقل قليلا 

o ذه بالكسر تستعمل لجمع غير العاقل مثل 

 ذه الكتب مفيدة
 أقسام المشار إليه :

 مشار إليه قريب .1
ف الخطاب أو لام تستعمل فيه أسماء الإشارة دون زيادة كا

 البعد
 مثل هذا المطر غزير

 ملحوظة : الهاء ليس لها علاقة بالقرب والبعد هي للتنبيه
 مشار إليه بعيد .2

 تستعمل فيه أسماء الإشارة بزيادة :
 كاف الخطاب مثل ذاك رجل مقبل .أ

 كاف الخطاب مع لام البعد ذالك الرجل .ب

ملحوظة : يجوز دخول لام البعد على كل ما دخلت عليه  
 كاف الخطاب إلا في حالات :

 اسم الإشارة المثنى (1

 أولاء في لغة المد وهي لغة الحجازيين (2

 اسم الإشارة التي تقدمته ها التنبيه (3
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 مقارنة بين كاف الضمير والكاف التي تلحق أسماء الإشارة

 كاف الضمير
كاف التي تلحق أسماء 

 الإشارة
 حرف اسم

 عرابليس لها محل من الإ لها محل من الإعراب
 يجوز أن تتصرف وهو الغالب يجب أن تتصرف

 مثال التصرف أكرمتكما
مثال التصرف ذالكم ويجوز 

 ذلك
: هو أن يلحقها الزوائد وهي ما يدل على المثنى أو الجمع  التصرف

 أو التأنيث
 ألفاظ الإشارة إلى المكان :

 المكان القريب .1
 هنا بضم الهاء وتخفيف النون مثل ) بيتنا هنا ( (1

 هنا بزيادة هاء التنبيه مثل ) إنا هاهنا قاعدون (ها (2

 المكان البعيد : .2
 هناك بزيادة الكاف مثل ) بيتنا هناك ( (1

 هنالك بزيادة الكاف واللام مثل )بيتنا هنالك( (2

 هاهناك بزيادة هاء التنبيه والكاف ) بيتنا هاهناك ( (3

 هنّ بفتح الهاء وتشديد النون ) الجامعة هنا ( (4

 شديد النون ) الجامعة هنا (هنّ بكسر الهاء وت (5

 هنت بفتح الهاء وتشديد النون مثل ) الجامعة هنت ( (6

 ثم بفتح الثاء )وأزلفنا ثم الآخرين ( (7

 تعرب أسماء الإشارة للمكان ظرف مكان مبني على الفتح في
 محل...(

 تطبيقات على اسم الإشارة :
 اختر الإجابة الصحيحة :

 قال هذا ربي . هذا اسم إشارة يعرب : .1
 مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره 

 مبتدأ مبني على الفتح في محل رفع 

 مبتدأ مبنى  على السكون في محل رفع 

 فاعل  مبني على السكون في محل رفع 

 من ألفاظ الإشارة للمكان القريب .2
     هناك –هنالك  – هاهنا --هَنّا 

 الكاف اللاحقة لأسماء الإشارة .3
 متصرفة دائما 

  متصرفة دائماغير 

 متصرفة غالبا 

 غير متصرفة غالبا 

 فازت ........... .4
 هاتين المجتهدتين 

 هاتين المجتهدتان 

 هاتان المجتهدتان 

 هاتان المجتهدتين 

 يجوز دخول لام البعد على : .5
   أولاء –هذا  – أولى --تان 

 اسم الإشارة للمكان البعيد .6
  تا– ثمَ  –ثمم  –هاهنا 

 : هذي سيارة . اسم  الإشارة هو .7
   ها --  ذي  --هذي 

 قرأت ذلك الكتاب . الكاف هي .8
 ضمير متصل في محل جر 

 حرف خطاب لا محل له من الإعراب 

 لا يجوز دخول لام البعد على : .9
  أولى --  ذان --تي    --ذا 

 أولاء اسم إشارة: .10
 لجماعة الذكور 

 لجماعة الإناث 

 لهما معا 

 يكرم المعلم ذا الطالب المجتهد .ذا اسم إشارة .11
 ل مرفوع وعلامة رفعه الألففاع 

 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الألف 

 مفعول به مبني على السكون في محل نصب 
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 يثني الفضلاء على ذي المرأة المحجبة ذي اسم إشارة .12
 مبني على السكون في محل جر 

 مبني على الكسر في محل جر 

 مجرور وعلامة جره الياء 

 أسماء الإشارة كلها : .13
 معربة 

 مبنية 

  إلا ذان و تان فيهما خلافمبنية 

 ذيك فتاة مهذبة  . ذيك اسم إشارة .14
      للبعيد -----للقريب 

 أثنيت على هؤلاء الطلاب ها أولاء إعرابها .15
 مجرور وعلامة جره الكسرة 

 مبني على الكسر في محل جر 

لو كان هؤلاء آلهة ما وردوها . ها أولاء تعرب اسم  .16
 إشارة

  ةمضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسر 

 مبتدأ في رفع مبني على الكسرة 

 اسم كان في محل رفع مبني على الكسرة 

 خبر كان في محل نصب مبني على الكسرة 
 **الاسم الموصول:
 أنواع الموصولات :

 ) ليست من المعارف (  موصولات حرفية .1

 ) من أنواع المعرفة ( موصولات اسمية .2

 الموصول الحرفي :
o لعائد كل حرف أول مع صلته بمصدر ولم يحتج 

o ما يأتي بعد الموصول الصلة : 

o الأحرف الموصولة تعرب حرف مبني لا محل له من الإعراب 

o : الحروف المبنية 
: من أخوات إن تنصب المبتدأ وترفع الخبر مثالها ) أولم يكفهم  أن   .1

 أنا أنزلنا عليك الكتاب (

 المصدر المؤول ) إنزالنا ( يعرب فاعل

ضارع  مثالها)وأن تصوموا بالسكون وهي تنصب الفعل الم أن   .2
 خير لكم (

 المصدر المؤول ) وصومكم ( ويعرب مبتدأ
: وتأتي اسم موصول والفرق أنها متى قدرت بمصدر دون  ما .3

أن تحتاج لرابط فهي حرف موصول مثالها)بما نسوا يوم 
 الحساب (

 المصدر المؤول بنسيانهم يعرب مجرور بالباء

ظا أو تقديرا مثالها) ) بشرط أن تسبق بلام التعليل لف كي .4
 لكيلا يكون على المؤمنين حرج(

 المصدر يؤول لعدم كون ( ويعرب مجرور باللام
 مثال اللام المقدرة )التحقت بالجامعة كي أتعلم (

 المصدر المؤول ) للتعلم ( يعرب مجرور باللام
 : مثالها ) يود احدهم لو يعمر ألف سنة (  لو .5

 فعول بهالمصدر المؤول )التعمير( ويعرب م
 )غالبا يكون اسم موصول ( الذي .6

 ويأتي في القليل حرف عند البعض مثاله
 )وخضتم كالذي خاضوا (

 المصدر المؤول ) كخوضهم ( ويعرب مجرور بالكاف
 الموصولات الاسمية :

o هي اسم يعين مسماه بقيد الصلة المشتملة على عائد 

o بكل الموصولات مبنية وجملة الصلة لا محل لها من الإعرا 

o : أنواعه 
 ) هو الخاص بنوع معين ( النص .1

 المشترك .2
 الموصول النصي :

 ما كان نصا في الدلالة على بعض الأنواع لا يتعداها 

 : ألفاظ الموصول النصي 
 غير عاقل –أو  –: للمفرد المذكر  عاقل  الذي .1

 كتبت بالقلم الذي ()   –مثل ) سبحان الذي أسرى( 
 ... أعرابها : مبنية على السكون في محل

 غير عاقل –أو  –: للمفرد المؤنث   عاقل  التي .2
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 مثل ) قد سمع الله قول التي ( ) ما ولآهم عن قبلتهم التي (
 إعرابها : مبنية على السكون في محل ...

 للمثنى المذكر في حالة الرفع اللذان .3

 مثل )جاء اللذان تبرعا بالمال (
 إعرابها مبنية على الألف في محل ...

 نى المذكر في حالة النصب أو الجرللمث اللذين
 مثل ) مررت باللذين تبرعا بالمال (
 إعرابها مبنية على الياء في محل ...

 للمثنى المؤنث في حالة الرفع اللتان .4

 مثل ) حضرت اللتان سافرتا (
 إعرابها مبنية على الألف في محل ...

 للمثنى المؤنث في حالة النصب أو الجر اللتين
 تين سافرتا ((مثل )) شكرت الل

 إعرابها مبني على الياء في محل ...
  ملحوظة : قيل في اللذان واللتان أنهما يعربان إعراب المثنى والأول

 أشهر

 : لجمع الذكور الذين .5

 مثل ) أحب الذين علموني (
 إعرابه : مبني على الفتح في محل ...

 ملحوظة : فيل أن الذين يعرب إعراب جمع المذكر السالم وهو قليل 

 : لجمع المذكر اللأولى .6

 مثل ) سرني اللأولى يدعون إلى الله (
 إعرابه مبني على السكون في محل ...

 : لجمع المؤنث اللائي .7

 مثل ) حضر اللائي تبرعن (
 إعرابها مبني على السكون في محل ...

 : لجمع المؤنث اللاتي .8

 مثل ) حضر اللاتي تبرعن (
 إعرابها : مبني على السكون في محل ...

  ملحوظة : يجوز حذف الياء في آخر اللائي واللاتي ولكن تصبحان
 مبنيتان على الكسر

 الموصول المشترك :
  هو الذي لا يختص بنوع معين وإنما يصلح للواحد وغيره دون

 أن تتغير صيغته والصلة هي التي تحدد المراد منه

 : ألفاظ الموصول المشترك 
 من : .1
o موصولة بدلالة السياق  لها استعمالات عدة ولكن تعرف أنها

 وأن تكون بمعنى الذي

o مبنية على السكون 

o : تستعمل للعاقل إلا في ثلاث مواضع هي 

 أن ينزل غير العاقل منزلة العاقل (1

 لا يستجيب له ( منمثل ) ومن أضل ممن يدعو من دون الله 
 أن يجتمع غير العاقل مع العاقل (2

 مثل ) أفمن يخلق كمن لا يخلق (
 عاقل مع العاقل في عموم فصل بمنأن يقترن غير ال (3

مثل ) والله خلق كل دابة من ماء فمنهم من يمشي على بطنه 
)... 

 ما : .2
o  لها استعمالات عدة ولكن تعرف أنها موصولة من السياق

 وبمعنى الذي

o مبنية على السكون 

o :تستعمل لــــ 

 لغير العاقل وحده وهو الغالب مثل)ما عندكم ينفد( (1

مع تغليب غير العاقل مثل)سبح لله ما  لغير العاقل مع العاقل (2
 في السموات (

 لصفات من يعقل مثل ) فانكحوا ما طاب لكم ( (3

 للمبهم أمره مثل ) انظر إلى ما ظهر ( (4

 أي  : .3
o تستعمل للعاقل وغير العاقل 

o  تأتي بلفظ واحد للواحد وغيره ولكنها قد تثنى وتجمع وتأنث
 في لغة والأول هو الأشهر

o دائما تعرب على أنها معربة 
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وقيل معربة إلا إذا أضيفت والمضاف موجود وصدر الصلة ضمير 
 محذوف فيجوز الإعراب والبناء على الضم )وهو الراجح(

 مثل ) ثم لننزعن من كل شيعة أيهم أشد على الرحمن عتيا (
 أل : .4
o  تستعمل كاسم موصول بشرط أن تدخل على صفة صريحة ) اسم

 صيغة مبالغة ( –اسم مفعول  –فاعل 

o عنى صريحة أي لم تنقل إلى الاسمية مثل صاحبم 

o تستعمل للعاقل وغير العاقل 

o لا يظهر الإعراب عليها بل ينتقل إلى صلتها لأنها تشبه الحرف 

o : أمثلة 

  اسم الفاعل ) إن المصدقين والمصدقات ( المعنى إن الذي تصدقوا
 واللاتي تصدقن

 ذي رفعاسم مفعول مثل  ) والسقف المرفوع ( المعنى السقف ال 

 صيغة مبالغة مثل ) فاز السباق ( المعنى الذي سبق 
 ذو: .5
o تستعمل للعاقل وغير العاقل 

o لا تكون موصولة إلا في لغة طي 

o نعرف بأنها موصولة إذا قدر مكانها الذي أو أخواتها 

o نعرف أنها من الأسماء الخمسة إذا قدر مكانها صاحب 

o تعرب مبنية على السكون وتلزم الواو 

 رب إعراب الأسماء الخمسة والأول أشهروقيل أنها تع
o تكون بلفظ واحد كما هو الحال في الموصولات المشتركة 

 وقيل تثنى وتجمع وتأنث وهو غير مشهور
 ذا : .6
o : تكون موصولة بشروط 
 أن لا تكون اسم إشارة (1

 علامة اسم الإشارة أن يأتي بعدها مفرد
 مثل ) من ذا الذاهب (

 أن تسبق بمن أو ما الاستفهاميتين (2

 وهو قول البصريين
 مثل ) من ذا حضر (

 أن لا تكون ملغاة (3

 تلغى ذا إذا كانت من ذا أو ما ذا كلها اسم استفهام
o تستعمل للعاقل وغيره 

o تعرف بوضع الذي مكانها أو احد أخواته 

 أقسام صلة الموصول :
 الصفة الصريحة )) وهي خاصة بأل (( (1
 الجملة (2

 (وهي اسمية مثل ) جاء الذي أبوه مسافر (
 أو فعلية مثل ) جاء الذي سافر أبوه ((

 تكون لغير أل من الأسماء الموصولة
 شروط الجملة لكي تكون صلة :

 أن تكون خبرية معهودة .أ
 خبرية ) أي تحتمل الصدق والكذب لذاتها (

 معهودة ) أي عند المخاطب عهد بها (
 مثل ) جاء الذي زارنا بالأمس (

لأن الصلة توضح الاسم  أما الجملة الإنشائية فلا تكون صلة
 الموصول والإنشائية تحتاج لإيضاح

أن تشتمل على ضمير يعود على الاسم الموصول ويسمى  .ب
 العائد ولا بد أن يكون مطابق للاسم الموصول

 مثل ) زارنا الذي سافر أبوه (
 ءالعائد هو الها

 شبه جملة (3
 وهي الجار والمجرور مثل ) صافحت الذي في الدار (

 عرفت الذي عندك(الظرف مثل ) 
 شروط شبه الجملة لكي تكون صلة :

أن تكون تامة ) أي تحصل الفائدة بمجرد ذكرها دون ذكر 
 متعلقها (

o  العائد )) الرابط (( إما أن يكون ضمير ا بارزا أو مستترا
 والأصل أن يكون موجود في جملة الصلة .

o : يجوز حذف العائد بشروط 
 إذا كان العائد في محل رفع يشترط .1
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 أن يكون مبتدأ .أ

 أن يكون خبره مفردا .ب

العائد )) الضمير المستتر ...  مثاله ) وهو الذي في السماء إله (
 هو بعد الذي ((

 وهو مبتدأ خبره مفرد وهو إله
 ما سبب عدم صحة حذف العائد فيما يلي :

 حضر اللذان قاما . لأن العائد فاعل 

 جاء الذي هو يقوم . لأن الخبر جملة فعلية 

 ي هو في الدار . لأن الخبر شبه جملةجاء الذ 

 إذا كان العائد في محل نصب يشترط .2
 أن يكون ضمير متصل .أ

 -اسم مفعول –أن يكون منصوب بفعل أو وصف ) اسم فاعل  .ب
 صيغ مبالغة (

العائد ) الضمير المتصل الهاء بعد ......  مثاله ) يعلم ما تسرون (
 تسرون (

 وهو متصل منصوب بفعل وهو تسرون (
 بب عدم صحة حذف العائد فيما يلي :ما س

 جاء الذي إياه أكرمت . لأنه ضمير منفصل 

 ) جاء الذي كأنه أسد . لأنه منصوب بحرف ) كأن 

 إذا كان العائد في محل جر يشترط .3
إن كان مجرور بالإضافة يشترط أن يكون المضاف وصفا )اسم  -أ

ل صيغ مبالغة ( دالا على الحال أو المستقب –اسم مفعول  –فاعل 
 وليس الماضي

العائد ) الضمير المتصل ........  مثاله ) فاقض ما أنت قاض (
 الهاء بعد قاض (

 وهو مضاف إلى وصف )اسم فاعل ( ودال على الحال والمستقبل
إذا كان مجرورا بحرف الجر يشترط  أن يكون الموصول أو الموصوف  -ب

علق بالموصول مجرورا بمثل الحرف الذي جر العائد وأن يكون المت
 فيهما يشبه الآخر لفظا أو معنى

العائد : الهاء المحذوفة في )) ..... مثاله ) ويشرب مما تشربون ((
 منه ((

 حذفت لن حرف الجر واحد والمتعلق هو الشرب وهو واحد
العائد : الهاء المحذوفة ........ مثال ) فرحت بالذي سررت (

 في )) به((
ه الآخر في المعنى ) حذفت لأن حرف الجر واحد والمتعلق يشب

 الفرح والسرور (
ما سبب عدم حذف المتعلق في )) مررت بالذي غضبت 

 عليه ((
 لأن حرف الجر مختلف والمتعلق مختلف لفظا ومعنى .

 سم الموصول :تطبيقات على الا
عين الموصول الحرفي فيما يلي ثم قدر المصدر المؤول منه  .1

 ومن صلته مبينا إعرابه :
 استمع قل أوحي إلي أنه .أ

 الموصول : أن
 المصدر المؤول  :استماع

 إعرابه : نائب فاعل لأوحي
 ألم يأن للذين آمنوا أن تخشع قلوبهم .ب

 الموصول : أن
 المصدر المؤول : خشوع

 إعرابه :فاعل ليأن
 يسر المرء ما ذهب الليالي : وكان ذهابهن له ذهاب .ت

 الموصول : ما
 المصدر المؤول : ذهاب

 إعرابه : فاعل ليسر
ين العائد وبين موقعه الإعرابي ثم حكم حذفه مع بيان ع .2

 السبب فيما يلي :
 جاء الذي أبوه كريم .أ

 العائد : الهاء في أبوه
 إعرابها : في محل جر بالمضاف

 لا يجوز حذفها لأنها مضافة إلى غير وصف
 أحببت الذي هو أخلاقه عالية .ب

 العائد : هو
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 إعرابه :في محل رفع مبتدأ
 الخبر ليس مفرد بل جملة اسميةلا يجوز حذفه لأن 

 ذرني ومن خلقت وحيدا .ت
 العائد : محذوف وهو الهاء )) خلقته ((

 إعرابها : في محل نصب مفعول به
 يجوز حذفها لأنها متصلة ومنصوبة بالفعل

 رأيت الذي أثنيت عليه .ث
 العائد : الهاء في عليه

 إعرابه : في محل جر بحرف الجر
 مجرورلا يجوز حذفه لأن الموصول ليس 

 اختر الإجابة الصحيحة : .3
 أكرمت ........ اجتهدا .أ

 الذي ( في محل نصب –اللذان  – اللذين –) الذين 
 اسم موصول مشترك .ب

 ( بالفتح مَن –هذا  –الذين  –) مِن 
 جاء الذي ذهب محمد . جملة غير صحيحة لأن .ت
 صلة الموصول إنشائية .1

 العائد في الصلة غير مطابق لاسم الموصول .2

 قد خلت من العائد على الاسم الموصول جملة الصلة .3

 هذا الضيف الذي لا تهنه . جملة غير صحيحة لأن .ث
 صلة الموصول خلت من  العائد .1

 صلة الموصول جملة إنشائية .2

 العائد غير مطابق للاسم الموصول .3

 مثال أل الموصولة .ج
 (( لأنه وصف )اسم فاعل ( القائم –البيت  –المرأة  –) الباب 

 مثال ذا الموصولة .ح
 ن ذا القادمم .1

 من ذا يكتب درسه .2

 لأنها بمعنى الذي......  رأيت ذا مال  .3
 أكرمت الذي اجتهد    . العائد هو .خ

 محذوف (( اجتهد هو – ضمير مستتر –) ضمير بارز 

 مثال لذو الموصولة : .د
 جاء رجل ذو خلق .1

 لأنها بمعنى الذي.....     فاز ذو اجتهد .2
 وفيقرأ المعلم مما يقرأ الطلاب . العائد محذ .ذ

 ((منه مجرور –مرفوع  –)) منصوب 
 يحب الناس الذين يصدقون في كلامهم . الذين تعرب .ر
 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة .1

 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء .2

 مبني على الفتح في محل نصب .3

 
 التعريف المعرف بأل أو المعرف بأداة**

 أنواع أل :
 أل الموصولة .1

 أل المعرفة .2

 أل الزائدة .3

 : هو اسم يعين مسماه بواسطة أل مثل الرجل المعرف بأل
 ما هي أدلة التعريف :

 أل كاملة ) الخليل والهمزة همزة قطع أصلية( .1

 اللام فقط ) سيبويه والهمزة همزة وصل زائدة( .2

 الهمزة فقط ) المبرد ( .3

 أنواع أل المعرفة :
 أل للعهد .1
 أل للجنس ) لبيان الماهية ( .2
 أل الاستغراقية .3
o  هي أل الداخلة على الاسم المعهود لدى  يف العهدأل لتعر :

 المخاطب
 أقسام أل العهدية :

أل للعهد الذكري ) هي الداخلة على اسم تقدم له ذكر في  .1
 الكلام    مثل ) مثل نوره كمشكاة فيها مصباح المصباح(

 أل للعهد الذهني ) العلمي ( مثل ) إذا هما في الغار( .2
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ل على اسم حاضر أو مشاهد وقت أل للعهد الحضوري ) التي تدخ .3
 الكلام ( مثل) اليوم أكملت لكم دينكم (

o : أل لبيان حقيقة الجنس 
 هي التي تدخل على لفظ الجنس

 مثل ) وجعلنا من الماء كل شئ حي (
 علامتها : عدم صحة وضع "كل " مكانها

o أل لاستغراق أفراد الجنس 
لجميع  هي الداخلة على واحد من أفراد الجنس لإفادة الشمول

 أفراده
 مثل ) وخلق الإنسان ضعيفا (

 علامتها : يصح وضع " كل " محلها
o : أل الزائدة 

 هي التي تدخل على السم ولا تزيده تعريفا
 لأنه معرفة قبل دخولها

 أقسام أل الزائدة :
 أل زائدة لازمة ) لا تنفك عن الاسم ( .1

 وهي في ثلاث مواضع فقط :
 في علم صاحبت وضعه مثل ) اليسع( .أ

 في اسم الإشارة "الآن " .ب

 في بعض الموصولات المصدرة بأل .ت

 أل زائدة عارضة ) يصح حذفها ( .2
 وهي في موضعين فقط:

قي الضرورة الشعرية مثل ) ولقد نهيتك عن بنات الأوبر( وهو نوع  .أ
 من الكمأ

للمح الأصل ) وتفيد أن أصل العلم كان صفة مثل العباس أو  .ب
 عمان(مصدر مثل الفضل أو اسم عين مثل الن

 المعرف بالغلبة ) العلم بالغلبة (
وهو ما كان علما بسبب غلبة استعمال اللفظ في فرد معين من 

 الأفراد التي يدل عليها هذا اللفظ
 أنواعه :

 ابن عمر ( –علم بالغلبة مضاف مثل ) ابن عباس  .1

 –علم بالغلبة مقرونا بأل ) مثل الاثنين ) اليوم المعروف (  .2
المدينة ) مدينة الرسول صلى الله عليه  –البيت ) الحرام ( 

 وسلم (

 تطبيقات على المعرف بأل :
 بين نوع أل فيما يلي ثم أعرب الاسم المقترن بها :

 ) فعصى فرعون الرسول ( .1
 أل : للعهد الذكري

الرسول : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة 
 على آخره

 )صددت وطبت النفس يا قيس عن عمر( .2
 ئد عارضة للضرورة الشعريةأل : زا

 النفس : تميز منصوب وعلامة نصبه الفتحة
 ) إن الإنسان لفي خسر ( .3

 أل : لاستغراق الجنس
 الإنسان : اسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة

 ) والذاكرين الله كثيرا ( .4
 أل في الذاكرين : موصولة

 أل : في لفظ الجلالة زائدة على قول
به منصوب وعلامة نصبه  إعراب لفظ الجلالة : مفعول

 الفتحة
 اختر الإجابة الصحيحة فيما يلي :

 أل التي يصح جعل كل محلها هي أل : .1
 لتعريف الجنس ( – لاستغراق الجنس –للعهد  –) الزائدة 

 سبحان الذي أسرى بعبده . أل في الذي .2
زائدة  – زائدة لازمة –لتعريف الجنس  –) لتعريف العهد 

 عارضة (
 . أل في المرفوعوالسقف المرفوع  .3

 لتعريف الجنس ( –لاستغراق الجنس  –للعهد  – موصولة) 
 اليوم انتهى درس المعرف بأل .أل في اليوم .4

لتعريف العهد  – لتعريف العهد الحضوري –) لتعريف الجنس 
 لتعريف العهد الذكري ( –الذهني 
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 المسلمون يحترمون مواثيقهم . أل في المسلمون .5
 زائدة عارضة ( –زائدة لازمة  –ف العهد لتعري – لتعريف الجنس) 

 أل لبيان الماهية هي أل .6
 ( لتعريف الجنس –لاستغراق الجنس  –للعهد  –) الزائدة 

 أل التي لا تفيد الاسم تعريفا هي أل : .7
 لاستغراق الجنس ( –للعهد  –لتعريف الجنس  – الزائدة) 

 وكذلك أل الموصولة
 في الواد المقدس طوى.أل في الواد .8

لاستغراق  – للعهد الذهني –للعهد الحضوري  –عهد الذكري ) لل
 الجنس (

 باب المبتدأ والخبر**
 أقسام المبتدأ:

 مبتدأ له خبر : .1
 هو اسم مرفوع مجرد من العوامل اللفظية للإسناد .

 مثل ) الله ربنا (
 معنى مجرد من العوامل اللفظية : أي إن وأخواتها وكان وأخواتها

 الخبر إليهللإسناد: أي لإسناد 
 المبتدأ : محكوم عليه       والخبر : حكم

 مبتدأ له مرفوع سد مسد الخبر : .2
 هو وصف مستغن بمرفوعه عن الخبر في الإفادة وإتمام الجملة

 مثل ) ما محبوب المغتاب (....... و   مثل ) ما نافع الكذب (
 وصف : اسم فاعل أو اسم مفعول أو صيغة مبالغة

 :ما بعد المبتدأ يعرب 
 فاعل سد مسد الخبر إن كان المبتدأ اسم فاعل أو صيغة مبالغة .أ

 نائب فاعل سد مسد الخبر إن كان المبتدأ اسم مفعول .ب

يشترط في كون الوصف مبتدأ أن يسبق بنفي أو استفهام )عند 
 البصريين (

 مثل ) أراغب أنت عن آلهتي (
: هو الجزء الذي حصلت به الفائدة مع مبتدأ غير الوصف  الخبر

 المذكور .
 غير الوصف : لأن ما بعد الوصف فاعل أو نائب فاعل

 حكم المبتدأ والخبر :
 مرفوعان .1

إذا كانا من الأسماء المبنية كانا في محل رفع مثل ) هذا الذي  .2
 ذهب معي (

 إذا كان الخبر جملة كان في محل رفع .3
 أنواع الخبر:

: هو ما ليس جملة ولا شبه جملة سواء كان مفرد أو  فردالم .1
 مثنى أو جمع

 مثل ) المحمدان كريمان (
 جملة : .2
 اسمية : مثل ) ولباس التقوى ذلك خير ( .أ

 لباس : مبتدأ أول
 ذلك : مبتدأ ثاني

 خير :خبر المبتدأ الثاني
 والجملة من المبتدأ الثاني وخبره في محل رفع خبر المبتدأ الأول

 : مثل ) والله يقول الحق ( فعلية .ب

 الله : لفظ الجلالة مبتدأ مرفوع
 يقول : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة

 والفاعل ضمير مستتر تقديره هو
 الحق : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة

 والجملة من الفعل والفاعل والمفعول في محل رفع خبر المبتدأ
 مل على رابط يربطها يشترط في كون الجملة خبر أن تشت

 بالمبتدأ
 أنواع الرابط :

 الضمير وهو الغالب وهو إما بارز مثل )محمد سافر أبوه( (1

 أو مستتر مثل ) والله يقول الحق ( والضمير هو
 إعادة المبتدأ بلفظه مثل ) الحاقة ما الحاقة ( (2

 ما : مبتدأ ثاني    الحاقة : خبر والجملة خبر الحاقة الأولى
 بتدأ مثل ) ولباس التقوى ذلك خير(الإشارة إلى الم (3

o  ويصح أن تقع الجملة خبر دون رابط إذا كان الخبر الجملة هو
 نفس المبتدأ في المعنى
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 شبه جملة : .3
 ظرف : زمان مثل )الصوم يوم الخميس ( .أ

 مكان مثل ) والركب أسفل منكم (
 جار ومجرور مثل ) الحمد لله ( .ب

و الظرف متعلق الإعراب الصحيح أن نقول الجار والمجرور أ
 بمحذوف والمحذوف هو الخبر
 حاصل ( –ثابت  –ويقدر المحذوف بـــ ) مستقر 

  ويشترط في شبه الجملة لكي تكون خبر أن تكون تامة أي تحصل
 الفائدة بذكرها دون ذكر المتعلق

  الأصل الابتداء بالمعرفة لأن المبتدأ محكوم عليه والمحكوم عليه لا بد
 أن يكون معروفا

 بتداء بالنكرة إذا حصل بالإخبار بها فائدة عامة أو خاصةيصح الا 

 مسوغات الابتداء بالنكرة :
 أن يكون الخبر شبه جملة متقدما على المبتدأ .1

) وعلى أبصارهم غشاوة (  ... و مثل ) ولدينا مزيد ( لدينا ظرف 
 جار ومجرور

 أن يقع المبتدأ النكرة بعد استفهام مثل )) أإله مع الله (( .2

 ع المبتدأ النكرة بعد نفي مثل ) ما رجل في الدار ((أن يق .3

 أن تكون النكرة موصوفة مثل)ولعبد مؤمن خير من مشرك( .4

 عبد : مبتدأ    مؤمن : صفة    خير : خبر
أن تكون النكرة عاملة )) العمل هو الرفع أو النصب أو الجر أو  .5

 الجزم (( وهي إما

ثل)خمس صلوات  أن تكون مضافة فتعمل الجر في المضاف إليه م .أ
 كتبهن الله (

خمس : مبتدأ  صلوات : مضاف إليه   كتبهن الله : في محل رفع 
 خبر

 أن تكون عاملة عمل الفعل مثل ) أمر بمعرف صدقة( .ب

 المبتدأ : أمر   بمعروف : متعلق بأمر   صدقة : خبر
 المعنى أأمر بالمعروف

o كم يأتي الأصل في الخبر أن يكون متأخرا عن المبتدأ لأنه حكم والح
 بعد معرفة المحكوم عليه

 ولأنه صفة والصفة تأتي بعد الموصوف
 حالات تقديم الخبر وتأخيره :

 جواز تقديم الخبر وتأخيره : .1
 تكون عند عدم وجود مانع  مثل )في البيت زيد(

 في البيت: خبر مقدم ويجوز تأخيره لعدم وجود مانع
 وجوب تأخير الخبر: .2
 أو بإلاأن يكون الخبر محصورا بإنما  .أ

) إنما   ....    مثل ) وما محمد إلا رسول ( رسول : خبر
 أنت نذير ( نذير : خبر

 المحصور بإلا بعدها 

 المحصور بإنما متأخر عنها 

 أن يكون المبتدأ من الأسماء التي حقها الصدارة في الكلام .ب

 ما التعجبية( –أسماء الشرط  –وهي ) أسماء الاستفهام 
 حكما (( أحسن : خبر من مثل : ) ومن أحسن من الله

 الاستفهامية مؤخر
) ومن يتوكل على الله ( يتوكل : جملة في محل رفع خبر لمن 

 الشرطية مؤخر
) ما أحسن زيدا (أحسن زيدا : جملة في محل رفع خبر لما 

 التعجبية
 أن يكون الخبر جملة فعلية فاعلها ضمير مستتر .ت

 مثل ) والله يقول الحق((
 وجوب تقديم الخبر: .3
ن يكون المبتدأ نكرة ليس لها مسوغ إلا تقديم الخبر والخبر أ .أ

 شبه جملة

 مثل ) ولدينا مزيد ( ) لكل أجل كتاب (
 لدينا :ظرف     لكل :جار ومجرور

 أن يتصل في المبتدأ ضمير يعود على بعض الخبر .ب

 مثل ) أم على قلوب أقفالها ( المبتدأ : أقفالها
 الصدارة في الكلامأن يكون الخبر من الأسماء التي لها  .ت

 مثل ) متى نصر الله ( متى : خبر مقدم
 أن يكون المبتدأ محصورا بإلا أو إنما .ث
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 مثل ) فإنما على رسولنا البلاغ المبين(
 ) وما على الرسول إلا البلاغ (

 البلاغ : مبتدأ مؤخر
o الأصل ذكر الخبر والمبتدأ 
o : يجوز حذف أحدهما 
 جواز حذف المبتدأ أو الخبر .1

 ه دليل ولم يكن في الكلام ما يوجب الحذفإذا دل عي

 حذف الخبر .أ

  إذا كان جواب استفهام مثل ) من عندك ؟   خالد( خالد مبتدأ
 خبره محذوف أي خالد عندي

 ) إذا دل عليه الدليل مثل ) أكلها دائم وظلها 

 ظلها : مبتدأ محذوف خبر أي ظلها دائم
 حذف المبتدأ .ب

 ما الحطمة؟ نار الله  إذا كان جواب استفهام مثل )وما أدراك
 الموقدة(

 نار الله : خبر لمبتدأ محذوف أي هي نار الله
 ) إذا وقع بعد فاء الجزاء مثل ) من أخلص في عمله فلنفسه 

 لنفسه : خبر لمبتدأ محذوف أي فإخلاصه لنفسه
 وجوب حذف المبتدأ : .2
 إذا كان خبر المبتدأ نعتا مقطوعا لمجرد المدح أو الذم أو الترحم 

ت المقطوع هي الذي لا يتبع المنعوت ويجوز فيه الرفع ) النع
 والنصب (

 ))) فإن رفع فهو خبر لمبتدأ محذوف (((
 المدح مثل ) الحمد لله الحميدم( الحميد : خبر لهو.
 الذم مثل ) أعوذ بالله من إبليس عدو المؤمنين (

 عدو : خبر لمبتدأ محذوف هو .
 الترحم مثل ) مررت بعبدك المسكينم(

 سكين : خبر لمبتدأ محذوف هو .الم
 أن يكون الخبر مصدرا مرفوعا نائبا عن فعله 

 مثل ) سمع وطاعة( سمع خبر لأمري

  أن يكون الخبر مخصوص نعم وبئس المؤخر مثل)نعم الرجل
 زيد( زيد خبر لهو

 مثل ) بئس الرجل عمرو( عمرو خبر لهو
 أما إن قدم مخصوص بئس ونعم أعرب مبتدأ

 وجوب حذف الخبر : .3
  أن يقع المبتدأ بعد لولا الامتناعية بشرط أن يكون الخبر كونا

 مطلقا

الكون المطلق : هو المقدر بموجود مثل) لولا زيد لأكرمتك ( 
 فالمقدر لولا زيد موجود لأكرمتك

أما إذا كان الكون مقيدا مثل ) لولا زيد نائم لأكرمتك ( 
 فيجوز قول ) لولا زيد موجود نائم لأكرمتك(

  المبتدأ لفظا صريحا في القسمأن يكون 

مثل)لعمر الله لأنصرن المظلوم ( فالخبر محذوف تقديره لعمر 
 الله قسمي

فإن كان القسم غير صريح فلا يحذف الخبر مثل عهد الله 
 لأفعلن الخير يقال ) عهد الله قسمي لأفعلن الخير(

  أن  يكون المبتدأ مصدرا أو مضاف لمصدر  بعده حال
  تصلح أن تكون خبرسدت مسد الخبر ولا

 مثل ) ضربي اللص سارقا (
 ضربي : مبتدأ   اللص : مفعول به للمصدر

 سارقا : حال سدت مسد الخبر
 سارقا ( إذ كانفالتقدير : ضربي اللص 

 إذ كان : خبر محذوف وجوبا
 أن يقع المبتدأ بعد واو وهي نص في المعية 

 وعلامتها صحة وضع "مع" مكانها
 (مثل )كل إنسان وعمله

 كل: مبتدأ وهو مضاف وإنسان مضاف إليه
 الواو عاطفة بمعنى مع عمله : معطوف

والخبر محذوف وجوبا لأن مع أغنت عنه تقديره كل إنسان 
 وعمله مقرونان

 حكم تعدد الأخبار :
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ن الخبر وصف للمبتدأ في المعنى فيجوز تعدده مثل)وهو يجوز لأ .1
 الغفور الودود ذو العرش المجيد( فكلها أخبار

 لا يجوز والآية كل خبر لمبتدأ  محذوف تقديره هو .2

 ملحوظة :
 إذا وجد حرف العطف فليست أخبار بل هي معطوفات

 تطبيقات على المبتدأ والخبر :
 عين المبتدأ ثم بين المسوغ الذي جوز وقوعه مبتدأ 
 ) سوداء ولود خير من حسناء عقيم( .1

 المبتدأ محذوف تقديره امرأة
 كرة موصوفةوجاز جعله مبتدأ لأنه ن

 )قول معروف ومغفرة خير ( .2
 المبتدأ : قول  وخبره : خير

 جاز جعله مبتدأ لأنه نكرة موصوفة
 صيانة للمال مثمرة .3

 المبتدأ : صيانة
 جاز جعله مبتدأ لأنها نكرة عاملة فهي جرت المضاف إليه

 عين الخبر ثم بين حكمه من حيث التقديم والتأخير 
 ) وما محمد إلا رسول( .1

 ولالخبر: رس
 يجب تأخيره لأنه محصور بإلا

 أهابك إجلالا وما بك قدرة علي  : ولكن ملئ عين حبيبها .2
 الخبر : ملئ عين

 واجب التقديم لأن المبتدأ اتصل به ضمير يعود على بعض الخبر
 ) وفي السماء رزقكم ( .3

 الخبر : في السماء
 يجوز تقديمه

 أين كتابك .4
 الخبر: أين

 ارةواجب التقديم لأنه مما له الصد
 الطالب نجح .5

 الخبر : الجملة الفعلية ) نجح هو (

 واجب التأخير لأنه جملة فعلية فاعلها ضمير مستتر
 وفي النفس حاجات وفيك فطانة .6

 فيك \الخبر : في النفس
واجب التقديم لن المبتدأ نكرة ولا مسوغ للابتداء بها إلا تقدم 

 الخبر
 ملحوظة :

 كل شبه جملة بعدها مرفوع فهي خبر مقدم
 قدر المحذوف ثم بين حكم حذفه 
 من عمل صالحا فلنفسه .1

 المحذوف المبتدأ
 تقديره : فعمله لنفسه

 يجوز حذفه لأنه بعد فاء الجزاء
 أكلها دائم وظلها .2

 المحذوف : الخبر
 تقديره : وظلها دائم

 يجوز حذفه لأنه دل الدليل عليه ولا سبب موجب لحذفه
 لعمرك إنهم لفي سكرتهم يعمهون .3

 الخبر المحذوف :
 تقديره : لعمرك قسمي

 واجب الحذف لأن المبتدأ نص في القسم
 إكرامي الطالب مجتهدا .4

 المحذوف : الخبر
 تقديره : إكرامي الطالب إذا كان مجتهدا

واجب الحذف لأن المبتدأ مصدر بعده حال سدت مسد 
 الخبر ولا تصلح أن تكون خبرا

 كان وأخواتها**
 وهي ثلاثة عشر فعلا 
تصاف اسمها بخيرها في الماضي وقد يكون : تفيد ا كان .1

 مستمرا مثل" وكان ربك قديرا"

 : تفيد اتصاف اسمها بخبرها في النهار ظل .2

 مثل "ظل الرجل مسافرا"
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: تفيد اتصاف اسمها بخبرها في الليل مثل "بات الضيف  تبا .3
 سعيدا"

 : تفيد اتصاف اسمها بخبرها في وقت الضحى أضحى .4

 مثل "أضحى الطالب مسرورا"
 : تفيد اتصاف اسمها بخبرها في الصباح أصبح .5

 مثل "أصبح الطالب نشيطا"
 : تفيد اتصاف اسمها بخبرها في وقت المساء أمسى .6

 مثل" أمسى الطالب مجتهدا"
 : تفيد تحويل اسمها من صفة إلى صفة خبرها صار .7

 مثل"صار الدقيق خبزا"
 مثل " ليس الطلب مهملا"       :تفيد النفي ليس .8

  يفيد الاستمرار """""" كل الآتي
لأن     وأصلها تفيد النفي ولهذا يشترط أن تسبق بنفي أو شبهه 

 نفي النفي إثبات
 : مثل "ما زال الجو معتدلا" زال .9

 : مثل " ما برح الولد يبكي " برح .10

 : مثل " ما فتئ الطالب يذاكر" فتئ .11

 : مثل " ما انفك الطالب يذاكر" انفك .12

مثل"أصحبك ما دمت  : تفيد الاستمرار والبقاء  دام .13
 صالحا"

 ما : مصدرية
 أقسامها من حيث شروط إعرابها :

أضحى  –بات  -ظل -أفعال تعمل دون قيد أو شرط وهي ) كان .1
 ليس (–صار –أمسى  –أصبح –

الدعاء ( وهي)  –أفعال تعمل إذا سبقت بنفي أو شبهه ) النهي  .2
 انفك(–فتئ –برح  –زال التي مضارعها يزال 

 إذا سبق بما المصدرية الظرفية وهو دام فعل لا يعمل إلا .3
 : لأنها تقد مع ما بعدها بمصدر مصدرية

 : لأنها تنوب عن الظرف  والتقدير مدة دوامك ظرفية
o  تسمى هذه الأفعال أفعال ناسخة لأنها تغير إعراب المبتدأ والخبر

 وتسميتهما

o  تسمى هذه الأفعال ناقصة لأنه لا يتم معناها بذكر المرفوع بل
 ج إلى منصوبتحتا 

o هو الذي ينتقل من حال إلى حال ولا يلزم  الفعل المتصرف :
 صورة واحدة

o هو الذي يكون على صورة واحدة لا ينتقل  الفعل الجامد :
 منها

o : أقسام الأفعال الناسخة من حيث التصرف والجمود 
–بات –ظل –أفعال متصرفة تصرف تام وهي ) كان  .1

 صار ( –أمسى –أصبح -أضحى

–فة تصرف ناقص ) لا يأتي منها إلا ماض أفعال متصر  .2
 انفك ( -فتئ -برح –اسم فاعل ( وهي ) زال –مضارع 

 دام عند كثير من النحويين ( –أفعال جامدة وهي ) ليس  .3

o حكم توسيط الخبر بين الفعل الناسخ واسمه 
 يجوز ما لم يوجد ما نع

 مثاله ) وكان حقا علينا نصر(
 لا أو إنماويمنع من توسيطه أن يكون محصورا بإ

مثل ) إنما كان محمد كريما () وما كان صلاتهم عند البيت إلا 
 مكاء (

o حكم تقديم الخبر على الفعل الناسخ واسمه 
يجوز ذلك إلا في دام فإنها تسبق بما المصدرية ولا يتقدم شئ 

 من الصلة على الموصول
 مثل ) كريما كان محمد (

 ويوجد خلاف في ليس والراجح جواز التقديم
 مثل ) بخيلا ليس زيد (

o  المعمول هو الذي وقع عليه عمل العامل فهو ) المرفوع–
 المجزوم(–المجرور  –المنصوب 

 والذي أحدث هذا العمل هو العامل
o حكم توسط المعمول بين الفعل الناسخ وخبره 
 إذا كان المعمول شبه جملة جاز ذلك إجماعا .أ

البيت ) صار في و   مثل ) كان عندك زيد معتكفا ( ظرف
 محمد نائما ( جار ومجرور
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 إذا كان المعمول ليس ظرفا ولا جارا ومجرور .ب

 البصريون يمنعون ذلك
 الكوفيون يجيزونه

 مثل ) كان طعامك زيد آكلا (
o  حكم استعمال الأفعال الناقصة تامة )أي تكتفي بالمرفوع

 ويكون فاعلا(
 ليس (–زال  -قد يستعمل ذلك إلا في )فتئ

 ناها فعلا تاماعلامتها أن يكون مع
 مثل ) وإن كان ذو عسرة( والمعنى وإن حصل

 مثل ) أصبحنا ( المعنى دخلنا في الصباح

o : خصائص كان 
 جواز زيادتها في الكلام بدون أثر لها .1

 وذلك بشرطين :
 أن تكون بصيغة الماضي .أ

 أن تقع بين شيئين متلازمين ) كالفعل والفاعل ( .ب

 :يجوز حذفها مع بقاء أثرها وصور حذفها  .2
 حذفها مع اسمها .أ

 وهذا يكثر بعد إن ولو الشرطيتين
 مثل ) سر مسرعا إن راكبا (

 التقدير إن كنت راكبا
 مثل ) التمس ولو خاتما(

 التقدير ولو كان الملتمس خاتما
 حذفها مع خبرها .ب

 وهذا يوجد قليلا بهد إن ولو الشرطيتين
 مثل ) التمس ولو خاتٌم(

ع كان المحذوف مع كان ملحوظة ) إن جاء بعد إن أو لو مرفو 
 خبرها وإن كان بعدهما منصوب كان المحذوف مع كان اسمها

 حذفها وحدها .ت

مثل ) أما أنت منطلقا انطلقت        يكون هذا بعد أن المصدرية
) 

 التقدير : أما أن كنت منطلقا. أما أدغمت أما مع أن

 حذفها مع اسمها وخبرها ) ولم نأخذ عليه أمثلة ( .ث

 :  ن وهو آخرها بشروطيجوز حذف لام كا .3
 أن تكون بصيغة المضارع .أ

 أن تكون مجزومة .ب

 أن تكون مجزومة بالسكون .ت

 مثل ) ولم أك بغيا (    أن لا تتصل بضمير نصب ولا ساكن .ث
o : لم لا يصح حذف لام كان فيما يلي 
 ) من تكون له عاقبة الدار ( لأنها غير مجزومة .1

 بحذف النون) وتكونوا من بعده قوما صالحين ( لأنها مجزومة  .2

) إن يكنه فلن تسلط عليه ( لأنها متصلة بضمير نصب وهو  .3
 الهاء

) لم يكن الله ليغفر لهم ( لأنها متصلة بحرف ساكن وهو اللام  .4
 في لفظ الجلالة لأن الهمزة تحذف مع الوصل

 الحروف المشبهة بليس :*
o تعمل عمل ليس لأنها تفيد معنى ليس 

o  ( نإ –لات  –لا  –هي ) ما 

 : جازية( النافيةما ) الح .1
 مثل ) ما       ترفع الاسم وتنصب الخبر عند الحجازيين فقط

 هذا بشرا(

 : شروط عملها 
 مثل ) ما إن زيد حاضرٌ(     ألا يقترن اسمها بإن الزائدة .أ

 مثل ) وما محمد إلا رسول (    ألا ينتقض نفي خبرها بإلا .ب
 مثل ) ما حاضر زيد (             ألا يتقدم الخبر .ت
 يتقدم معمول خبرها على الاسم إلا إذا كان شبه جملة ألا .ث

مثل ) ما في الشر أنت  مثل ) ما الأحمق العاقلم مصاحبٌ(
 راغبا (

 : لا ) النافية للواحد ( .2
  الفرق بينها وبين لا النافية للجنس التي تعمل عمل إن أن

 هذه تنفي الخبر عن واحد فقط
 ) مثل ) لا رجلٌ غائبا بل رجلان 

 ا :شروط عمله 
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 ألا ينتقض خبرها بإلا .أ

 ألا يتقدم الخبر .ب

 ألا يتقدم معمول خبرها على الاسم إلا إذا كان شبه جملة .ت

 أن يكون اسمها وخبرها نكرتين .ث

 : لات  .3
 أصلها لا زيدت بعدها تاء 

 ) مثل ) ولات حين مناص 

 اسمها محذوف تقديره الحين

 : شروط عملها 
 أن يكون اسمها وخبرها اسما زمان .أ

 معموليها والأكثر حذفا اسمهاأن يحذف أحد  .ب

 :إن  .4
 مثل ) إن أحد خيرا من أحد        تعمل نادرا في لغة أهل العالية

 إلا بالعافية (

تزاد الباء على خبر الأفعال الناسخة والمشبهة بليس لتأكيد 
 النفي في حالتين :

 حالات تزاد بكثرة .1
 ما ( –في خبر ) ليس 

 مثل ) أليس الله بكاف عبده (
  بغافل عما يعمل الظالمون () وما الله

 حالات تزاد بقلة .2
 كل فعل ناسخ منفي (–في خبر ) لا 

 مثل ) فكلي شفيعا يوم لا شفيع بمغن (
 )ما صار عمرو بمؤمن (

يعرب الخبر بخبر منصوب بفتحة مقدرة منع من ظهورها  ملحوظة :
 اشتغال المحل بحركة حرف الجر الزائد

 تطبيقات على كان وأخواتها :
كان أو أحد أخواتها ثم عين ما كان منها تاما وما كان ناقص   عين

 واسم الناقص وخبره وفاعل التام :
 ) بلغوا عني ولو آية ( .1

 الفعل الناسخ : كان المحذوفة

 اسمها : محذوف هو المبلغ
 خبرها : آية

 قد قيل ما قيل إن صدقا وإن كذبا .2
 الفعل الناسخ : كان المحذوفة مرتين

 قولاسمها : محذوف ال
 كذبا  –خبرها : صدقا 

 ) وقاتلوهم حتى لا تكون فتة ( .3
 الفعل: تكون وهو تام  لأن معناه تحدث

 فاعله : فتنة
 فقلت يمين الله أبرح قاعدا .4

 الفعل الناسخ : أبرح وسبقته لا مقدرة
 اسمها : أنا

 خبرها : قاعدا
 أما أنت صالحا فجالسنا .5

 الفعل الناسخ : كان المحذوفة
 اسمها : أنت

 ا : صالحاخبره
 فليس سواء عالم وجهول .6

 الفعل الناسخ: ليس
 اسمها : عالم

 خبرها : جهول
 ...ذو بغي ولو ملكا ... .7

 الفعل الناسخ : كان المحذوفة
 اسمها : محذوف وهو الباغي

 خبرها : ملكا
 )وكان حقا علينا نصر المؤمنين ( .8

 الفعل الناسخ : كان
 اسمها : نصر
 الخبر: حقا

يس ثم استخرج اسمه وخبره فيما يأتي عين الحرف المشبه بل
: 
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 ) وما الله بغافل عما يعمل الظالمون ( .1
 الحرف المشبه : ما الحجازية

 اسمها : لفظ الجلالة
 خبرها : بغافل

 ) وما أنا إلا نذير( .2
 الحرف المشبه : ما

 لا تعمل لأن نفيها نقض بإلا
 ندم البغاة ولات ساعة مندم .3

 الحرف المشبه : لات
 هو الساعة اسمه : محذوف
 خبرها : ساعةَ 

 إن المرء ميتا بانقضاء حياته   : ولكن بأن يبغى عليه فيخلا .4
 الحرف الناسخ : إن وكسرت للاتقاء الساكنين

 اسمها : المرء
 خبرها : ميتا

 باب أفعال المقاربة :**
o تعمل عمل كان وأخواتها 

o أفردت لأن خبرها لا بد أن يكون جملة 

o التغليب وتسمية الكل بالجزء سميت أفعال المقاربة من باب 

o :أقسام أفعال المقاربة 
: هي ما وضع للدلالة على قرب وقوع الخبر وهي )   أفعال المقاربة .1

 كرب (  –أوشك  –كاد 

 مثال ) وما كادوا يفعلون (
: هي ما وضع للدلالة على رجاء وقوع الخبر وهي )  أفعال الرجاء .2

 حرى ( –اخلولق –عسى 

 ك عدوكم (مثال ) عسى ربكم أن يهل
 : هي ما وضع للدلالة على البدء في الخبر أفعال الشروع .3

 شرع(–أخذ  –جعل  –علق  –طفق –وهي كثير منها) أنشأ 
 مثال ) وطفقا يخصفان عليهما من ورق الجنة(

o :الشروط الواجب توفرها في خبر هذه الأفعال 
 أن يكون الخبر جملة فعلية .1

 أن يكون فعل هذه الجملة فعل مضارع .2

o مثل ) عسى    ن يكون خبرها مفرد ولكنه قليل وشاذ يصح أ
 الغوير أبؤسا (

o : أقسام أفعال المقاربة من حيث اقتران الخبر بأن 
 اخلولق ( –قسم يجب أن يقترن خبره بأن وهو ) حرى  .1

 قسم يجب أن يتجرد خبره من أن وهو ) أفعال الشروع( .2

–أوشك  –قسم يجوز أن يقترن أو يتجرد من أن وهو ) كاد  .3
 عسى ( –رب ك

 ملحوظة :
 الأكثر في خبر عسى وأوشك أن يقترن ولكن يجوز ألا يقترن

 الأكثر في خبر كاد واقترب أن لا يقترن ولكن يجوز اقترانه
o أفعال المقاربة أغلبيتها جامدة تلزم الماضي إلا 

 . طفق3كاد                   .1

 . جعل4أوشك                 .2

 قاربة أن تدل على الشروععلامة جعل التي من أفعال الم
o أي حرف وقع قبل الألف فهو مفتوح 

o يجوز كسر سين عسى إذا كان اسمها ضمير متصل 

 9نا الفاعلين –نون النسوة  –)التاء المتحركة 
 تطبيقات :

عين أفعال المقاربة ثم استخرج اسمها وخبرها وبين حكم 
 اقتران الخبر بأن:

 عسى أولئك أن يكونوا من المهتدين .1
 الناسخ : عسى الفعل

 اسمه : أولئك
 خبره :المصدر المؤول من أن يكونوا

 حكم الاقتران بأن : جائز
 يكاد البرق يخطف أبصارهم .2

 الفعل الناسخ : يكاد
 اسمه : البرق

 خبره يخطف أبصارهم
 حكم الاقتران : جائز
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 أراك علقت تظلم من أجرنا : وظلم الجار إذلال المجير .3
 الفعل الناسخ : علق

 لتاءاسمه : ا
 خبره : تظلم من

 حكم الاقتران : ممتنع
 فموشكة أرضنا أن تعود خلاف الأنيس وحشا يبابا .4

 الفعل الناسخ : موشكة
 اسمه : أرضنا

 خبره: المصدر المؤول من أن تعود
 حكم الاقتران :جائز

أبيتم قبول السلم منا  فكدتمو لدى الحرب أن تغنوا السيوف  .5
 عن السنا

 الفعل الناسخ : كدتم
 ه : التاءاسم

 خبره :المصدر المؤول من أن تغنوا
 حكم الاقتران : جائز

 اختر الإجابة الصحيحة :
 أنت تكون ماجد نبيل . تكون ... .1

(لأنها بصيغة  زائدة شذوذا –زائدة قياسا  –تامة  –) ناقصة 
 المضارع

 اقرأ القران وإن صفحةً . المحذوف هو .2
 واسمها وخبرها (كان   –كان وخبرها   – كان واسمها  –) كان فقط 

 حكم اقتران الفعل اخلولق بأن : .3
جائز والغالب  –جائز والغالب عدم الاقتران  –ممتنع  – واجب) 

 الاقتران(
 دخول الباء الزائدة على خبر لا : .4

 كثير (  – قليل –ممتنع  –) واجب 
 إذا كان الشتاء فأدفؤني فإن الشيخ يهدمه الشتاء . كان هنا .5

 ( لأن معناها دخلزائدة  – تامة –) ناقصة 
 وما كل من أوفى منى أنا عارف . حكم ما هنا .6

 ( لم تعمل لتقدم المعمول –لم تعمل لتقدم الخبر  –) عاملة 

 المعمول هو كل وهو مفعول به . اسمها أنا وخبرها عارف
 من أفعال الرجاء : .7

 أوشك (– حرى –طفق  –) كرب 
 ناوإذ قال موسى لفتاه لا أبرح حتى أبلغ ...( أبرح ه .8

 زائدة (لأنها بمعنى أذهب – تامة –) ناقصة 
 وبات وباتت له ليلة كليلة ذي العائن الأرمد . بات هنا .9

 زائدة (لأن معناها قضى– تامة –) ناقصة 
فإن لم تك المرآة أبدت وسامة فقد أبدت المرآة  .10

 جبهة ضيغم. حذفت النون في تكن لــ
لأن  –ن لأن الفعل مجزوم بحذف النو  –) الفعل غير مجزوم 
(لا يجزم بحذف النون  إلا الأفعال  الفعل اتصل بساكن

 الخمسة

 9:07انتهى الملخص يوم الخميس الساعة 
 هـ1430\10\11الموافق 
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